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□ 本 报 记 者 戴玉亮
石如宽

本报通讯员 帅金美

11月20日，寿光市人民医院普外科主任
医师李建国正在侯镇医院坐诊。患者家属刘
香丽走进来对李建国说：“李大夫，我父亲马
上出院了，谢谢你。”

前几天，刘香丽的父亲觉得肠胃不舒服，
来侯镇医院看病时，恰逢李建国值班。看了胃
镜检查的片子后，李建国诊断老人患了胃结
石、胃溃疡，随后给老人做了手术。“在乡
镇医院，有市医院的医生给看病，我们觉得
放心又省钱。”刘香丽说。

11月3日，侯镇医院挂牌寿光市人民医
院集团侯镇医院，人民医院的普外科、消
化内科、内分泌科专家到侯镇医院坐诊。
刘香丽的父亲得到了市里专家看病的机
会。

目前，寿光市形成了由寿光市人民医院
联合市精神卫生中心和古城、田柳、营里、
上口、侯镇、稻田、洛城卫生院组建的紧密
型的人民医院医疗集团，由寿光市中医院联
合纪台、孙家集、文家、马店、化龙、台头
卫生院组建的半紧密型的中医院医疗集团，
以及由寿光市妇幼保健院联合圣城街道卫生
院吸收社会资本参与组建的PPP模式的妇幼
保健院医疗集团等三大医疗集团。

“三个医疗集团的成立，将推动优质医疗
资源的纵向流动，实现县域优质医疗卫生资
源的全覆盖。”寿光市卫生和计划生育局局长
刘乐朋说。

家门口来了市里医生

今年夏天，寿光市羊口镇17岁的麻明明
得了腹股沟疝气。如果到寿光市人民医院做
手术，往返路程100公里。羊口分院申请
后，寿光市人民医院很快派来专家为麻明明
做了手术。

去年，寿光市人民医院把羊口卫生院作
为集团化试点单位，为羊口分院配备了2个
手术室。该手术室已通过省疾控中心验收，
可进行阑尾炎、疝气等一般手术。

组建医疗集团后，寿光市人民医院作为
集团龙头，对分院派出管理团队和技术团
队，负责分院的管理和运行。“通过技术力
量下沉、仪器设备帮扶、管理理念渗透、医
疗质量控制等，将优质医疗资源持续输送到
基层。”寿光市人民医院副院长、羊口分院
院长朱宪增说。

此前作为乡镇卫生院，羊口分院只能配
备使用国家规定的基本药物，病人想用好药
也开不了。“市人民医院托管后，可以增加
药物类别，但还是按照乡镇医院零差价销
售。”朱宪增说，患者不用出镇，也不用多花

钱，就能享受三级医院的服务。
据了解，在加大对羊口分院软硬件帮

扶的同时，医疗集团对分院在人员、绩
效、业务等内部管理方面进行了重构，从
体制机制上理顺了人民医院和羊口分院的
关系。同时，羊口分院仍然履行基本公共
卫生服务职责，其基本医疗服务范畴的原
有采购渠道、财政补助渠道不变，服务项目
和内容不减。

卫生院“直通”省级专家

“片子显示为多发性肾囊肿、结石、梗
阻。”“下一步该如何处理，能不能尽快手
术？”“做一个逆行造影看一下，随时都可
以手术。”

这是山东省立医院泌尿外科主任王法成
通过远程会诊系统与稻田中心卫生院外科副
主任医师刘和祥以及患者家属的交流。患者
家属说，虽然在镇卫生院就诊，但能得到省
立医院专家的指导，打消了很多顾虑。

今年，寿光市初步建成区域人口健康信
息服务平台。该系统为加快医疗集团建立分
级诊疗机制和实现优质医疗资源共享提供了
立体化网络支持。

“我们不仅在县域搞‘医联体’，还与
省立医院组建医疗联合体，依托信息技术手
段，实现了疑难病远程会诊、医学影像会
诊、远程病理诊断和远程心电诊断。”寿光
市人民医院院长袁景亮说。

目前，寿光市人民医院还与北京协和医
院、北京301医院开通了远程会诊系统。

据介绍，寿光市人民医院已与省立医院
组建医疗联合体，每周六会有11位省立医院
的专家到寿光坐诊。除了坐诊、手术等，还
实行“团队对团队”的导师制方式，对寿光
市人民医院的医生进行规范化培训，带教医
疗人才队伍。

袁景亮认为，建立联合体，医院上下联
动，使医疗资源配置得到优化，常见病多发
病患者可以留在寿光辖区内就诊，不再盲目
扎堆大医院，看病难、看病贵在一定程度上

得到缓解。

分级诊疗有了可行路径

“现在，到乡镇卫生院就诊成为很多人的
首选。即便病情危急，一个转诊电话，就可
将患者送入人民医院的‘绿色通道’，免去
了排队等候的时间。”寿光上口医院副院长
刘学升说。

“医疗集团组建后，将在内部推行精细
化管理和标准化建设，逐步形成‘上下一体
化、大小一体化、城乡一体化’的标准化医
疗服务体系。”袁景亮说，按照分级诊疗相
关规定和龙头医院、基层医院的功能定位，
逐步建立完善医疗集团内“基层首诊、双向
转诊、分级诊疗”制度，实现小病在基层、
大病到医院、康复回基层的目标。

“医疗联合体建设的核心之一是强基
层。我们将借助专家力量，对我院人员进行
培训，盘活现有资源，提升自身业务。”侯
镇医院院长杨荣国说。

□ 本 报 记 者 戴玉亮 单 辰
本报通讯员 刘瑞全

11月23日一大早，在寿光市羊口镇靖海门
水产市场，“大滩头”谷秋冬正在整理自己摊
位昨天的收支账目。

“卖了120斤梭鱼、150斤活爬虾，进了600
斤海螺……”谷秋冬按着计算器，一边算一边
嘟囔着。“一天没合眼，就挣了170元钱。”
谷秋冬叹了口气，去小卖部买了两包方便面，
准备回家。

“大滩头”的外号，是3年前码头上的同
行们给谷秋冬起的。2012年，谷秋冬以320万
元的价格承包了羊口镇的2万亩沿海滩涂，搞
起了水产养殖。因为承包规模大，再加上老谷

当时敢做敢拼，魄力十足，同行们无不羡慕。
“当时，我凭多年的海上经验，觉得这渤

海湾还有潜力可挖，没想到老天爷给我开了个
大玩笑。”谷秋冬说，承包后的第一年，他向
海里投了120余万元的文蛤苗。文蛤很脆弱，
对水质要求极高，当时没做水质化验和风险预
估就下苗了，最后血本无归。

“全部是黄豆大的文蛤苗、品质顶尖，可
一下水，没几天都死干净了。”谷秋冬说，这
一“劫”，把他这些年鼓起来要干养殖的勇气
全部打消了。

在此之前，谷秋冬有一艘远洋捕捞船，即
便在最惨淡的年景，收入也不算低，但仍然和
部分拥有沿海滩涂的承包户的收入没得比。

“看着人家搞滩涂养殖心里眼馋，再加上

自己干了20多年远洋也干腻了，索性卖了船，
干起了滩涂养殖。”谷秋冬说，第一年大亏
后，第二年自己就没敢再往海里投苗，只能靠
鱼虾蟹类自然生长。

“不过，也有人赚了钱。”谷秋冬说，现
在所有沿海滩涂海域内鱼虾蟹类几乎全靠天
收。这海底下一年能捞上来多少“金子”，谁
也说不清楚。“有的滩涂一年能盈利十几二十
万，有的保本，而我是亏损。”

“以前刚出河道口不到1海里的距离，鱼
虾就能装满一整艘船，根本不用远航。”谈起
10年前自己出海的情景，在码头停靠着的小型
渔船船主李文峰告诉记者，“那个位置相当于
现在1号航灯标的位置，当时一天一个来回，
所有的船都能满载而归。”

“如今，出海30海里，谁都见不到鱼。”
李文峰说，虽然有了休渔期，但随着渔船捕捞
能力的增强和水质的恶化，想在近海发财的可
能性几乎为零。

“出海的都知道，以前3号航灯标以北盛
产毛蛤，7、8号航灯标以南盛产牡蛎。”李文
峰说，如今再出海到那个位置，几乎什么都没
有。

“原来7、8号航灯标的地方有个海底‘牡
蛎山’，因为体积太大经常刮蹭到船体。”李
文峰说，以前没拍个照片留念，现在再去，只
能看见孤零零的2座航灯标了。

李文峰说，自己干小型渔船已经17年了，
本来想做一辈子渔民的他，现在已经动了转行
的念头。

寿光组建三大医疗集团，上联省立医院专家，下接乡镇卫生院患者

家门口看病，也有“大专家”

过去，出河道口不到1海里，鱼虾就能装满船。如今，捕捞能力增强且水质恶化———

出海30海里，几乎不见鱼

□记 者 石如宽
通讯员 周 丽 报道

本报寿光讯 今年1至10月，寿光发挥市金政
融资担保有限公司的政策性担保作用，为145家
企业办理担保业务 2 4亿元，比上年同期增长
300%。

通过降低业务担保费率、协调银行降低贷款利
率等方式，寿光全力推进“银担”合作。扩大银行
准入授信范围，目前除工商银行、邮政储蓄银行正
在审批外，寿光市内的其他银行均已完成授信准
入。

同时，寿光开展与潍坊市再担保公司的深度合
作，为重点企业和项目在公开市场发行债券、票据
和信托产品等融资行为提供增信担保。经潍坊市再
担保公司增信后，单笔最大担保额提高3倍，达到
1 . 5亿元。

寿光为企业提供

政策性担保24亿元

□ 本 报 记 者 单 辰 戴玉亮
本报通讯员 王建国

寿光市营里镇水产养殖场场长袁荣津，眼
下正在考虑的事情是：明年春节前后从海南的
南美对虾育苗基地进多少虾苗。

“数海南那边的育苗基地经验丰富，寿
光养虾户多数从海南进苗。”袁荣津说，
2013年以来，水产养殖业行情下滑，高端经
济鱼类等养殖户的收入受到严重影响。“我
关停了场子里13个养殖棚的鳎米鱼池，改养
南美对虾。”

“2012年，每斤养殖鳎米鱼能卖到120-130
元，2013年跌到80元。去年跌到谷底，每斤卖
不到60元，低于养殖成本。”袁荣津说，好在
自己2012年时投资建了养殖场，提高了抗风险
能力。

“工厂化养殖的好处，就是一种经济鱼类
市场遇冷之后，可以马上养其他品种。”袁荣
津说，南美对虾是市场行情稳定的养殖品种，
最高时能卖到26元/斤，最低也至少20元/斤，
有较大利润空间。

“等打开了韩国市场，我准备重新上一批
高端鱼类。”袁荣津说，斑石鲷、石斑鱼是他
下一步考虑的品种。斑石鲷在国内一、二线城
市和韩国有广阔的市场，每斤能卖到300元以
上。

据了解，如今，人类消费的50%的食用鱼
类由养殖业提供，到2030年，需要由养殖业提
供的食用鱼类至少为9300万吨。

我国是水产养殖大国，水产养殖产量占全
球产量的62%以上。但目前我国水产养殖模式
仍以粗放型为主，工厂化养殖产量只占总养殖
产量的0 . 85%。粗放型养殖存在效率低、饲料

转化率差、抗风险能力低、不环保等特点。
“迫于出口的乏力、内需的稳定以及来自

环保方面的压力，水产养殖业必须转型向生
态、高质量和可持续的方向发展。”营里镇东
源水产养殖场负责人崔永发说，转型的一个重
要方向，就是变现有的粗放型养殖为精细科学
化的工厂化养殖。

和袁荣津之前一样，崔永发的养殖场最重
要的经济鱼类也是鳎米鱼。行情低迷，很多鳎
米鱼养殖户连年赔本，但崔永发的养殖场仍然
能够保本甚至盈利。

“营里镇的地下卤水资源丰富，浅层地下
卤水温度在23摄氏度左右，在与深层地下淡水
混合后，温度在20摄氏度左右，非常利于鳎米
鱼的生长。”崔永发说，“另外，调节卤水浓
度可以改善鱼池环境，预防鱼苗生病、提高成
活率。这个得天独厚的优势，是其他地区的养

殖场不具备的。”
据了解，2013年以来，寿光因地制宜、海

陆互补，在李营、牟营、宋家、北单等北部卤
水资源的富集村，重点发展了一批集幼苗培
育、成鱼养殖、出口加工于一体的工厂化水产
养殖园区，着力打造现代渔业新亮点。

“我对未来有信心。”崔永发说，低迷
的市场会在几年内迅速淘汰大量无法掌控
养殖成本的小型养殖户，为大型规模化、
工厂化的养殖场腾出发展空间。目前，营
里镇已有十几家工厂化水产养殖场和养殖
棚落地。

“做水产养殖不能看短期利益，必须长远
考虑。”崔永发说，自己和其他养殖伙伴一
起，还会继续扩大养殖规模。等市场供应量下
降，鱼价上涨，工厂化养殖场必然会提升利润
空间。

水产养殖工厂化，渐成行业共识

寿光市人民医院关节外科医生正在羊口医院为患者诊断。

□记 者 单 辰 戴玉亮
通讯员 董 惠 报 道

本报寿光讯 为发挥金融支撑作用，提升金融
机构服务企业发展的能力，寿光近日设立3000万
元金融业改革发展基金，用于支持金融业创新发
展。

在加快金融产品和服务创新方面，对金融机
构自主开发和争取的金融创新试点工作，分别给予
10万元和5万元奖励。鼓励金融机构利用信托、融
资租赁、保理、短期融资券、中期票据、PPN等融
资工具为中小企业提供融资支持，按融资额的1‰
给予补助。

鼓励金融机构设立分支机构。对新引进银行
机构给予100万元补助，3年内给予不低于3000万
元的财政性资金存款支持。对开办贷款公司的银
行、保险机构，按贷款公司注册资本额的5‰给予
补助。

积极引进基金、融资租赁、互联网金融等新型
金融组织。引导规模以上企业成立股权投资基金，
对符合条件的，按不高于20%的比例投资入股。对
新设立的财务公司、融资租赁公司及获得银监会、
证监会等批复的互联网金融公司给予100万元补
助。

鼓励企业进行规范化股份制改造，按照实际
发生中介费用50%的比例给予补助。对在境内资
本市场首次发行上市的企业、在“新三板”和上
海证券交易所新兴产业板挂牌的企业给予100万元
补助，对在齐鲁股权交易中心和其他场外市场挂
牌的企业分别给予50万元、10万元补助。

3000万元发展基金

推动金融创新

□ 本报记者 石如宽 戴玉亮

“我不会过度承诺，但会超值服务。”这是台
湾见诚自行车潍坊地区总代理朱天平遵循的经营之
道。现在如果有人自行车车胎漏气需要修补或者换
个车闸之类的事，哪怕不是自己代理的自行车，朱
天平也会伸出援手。

朱天平曾在寿光商业贸易中心工作，负责家
电、自行车的销售。2002年，单位解体了，朱天平
决定自己创业。进了4辆电动车，用了3个月的时间
才全部售出。虽然成绩不好，但让朱天平看到其中
的潜力。

在众多的电动车品牌中，如何做大？多次思索
后，朱天平提出上门服务。当时的电动车车圈还是
辐条圈，朱天平承诺上门换辐条、补胎，还有半路
免费救援。“一个电动车，还上门服务，值得
吗？”同行质疑。但朱天平坚信，贴心服务才能赢
得客户。

一天中午，朱天平正吃饭时，接到一个电话，
对方称自己买的电动车坏了，问能不能过来给看
看。当时客户在距离寿光50公里外的海化工业园，
朱天平撂下饭碗，带上工具，开车赶过去。到了
后，朱天平发现，只是保险丝接触不好，用手拧一
下就好了。走时，朱天平又给客户留下几个保险丝
备用。

这件事，让那个客户非常感动。之后，这位
客户在自己的小区帮朱天平推荐卖掉了26辆电
动车。“服务能带来很多的客户。”朱天平
说。

现在，朱天平一天最多能卖出50多辆电动车，
员工也达到43人，售后服务车有5辆。

2004年冬天，寿光北部的卧铺村一位村民打电
话说电动车启动不了。当时，刚刚下了大雪，售
后人员驱车赶到村里时，报修的村民上班去了。
等了两个小时，村民才回来，销售服务车上已经
落了厚厚的一层雪。“别修电动车了，咱先吃
饭。”村民热情招呼。“我们公司不允许员工吃
客户的饭，否则要罚款。”售后人员拒绝了。但
这位村民抢过来车钥匙说：“不吃饭就别走”。
无奈，员工请示朱天平。朱天平说，客户那么热
情，就留下吃饭吧，但吃完饭记得悄悄留下200元
钱。

在该村民的带动下，卧铺村有100多户买了朱
天平的电动车。

后来，电动车市场竞争激烈，朱天平改为
代理自行车。“超值服务的理念不能变。时刻
把客户放在心上，客户才会信赖咱。”朱天平
说。

■百姓创业故事

朱天平：

不会过度承诺

但会超值服务
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